

Parte de la región de Chiautla, Tepexi y Acatlán fueron señoríos mixtecos, tributarios de Ilhuicamina. En la parte central del territorio poblano se ubicaron grupos Olmeca-Xicalancas y Nahuas se ubicaron, asimilando la cultura tolteca que floreció en Cholula. Mientras tanto en el Norte se asentaban los Totonacos, los Mazatecos y los Otomies, desarrollando la cultura del Tajín.

Siglo XIV

Xelhua, capitán nonoalca, se apoderó para el Siglo XIV de casi todo el territorio. La Hueytlatocá-yotl, Gran Alianza de Guerra, somete a todas las poblaciones; mientras que la parte central y sur la controló México-Tenochtitlan, y la norte, Texcoco. Este dominio duró hasta la llegada de los conquistadores.

Después de vencer a los tlaxcaltecas, el conquistador Hernán Cortés se alía con el señorío de Huejotzingo y comete un genocidio en Cholula. Y tras ingresar a Tenochtitlan, sale derrotado: esto ocurrió el 30 de julio de 1520. Por este motivo organiza a sus tropas, a las cuales los aliados refuerzan decisivamente. Es por este motivo que el 4 de septiembre de 1520 termina cayendo Tepeaca, Villa de Segura de la frontera. Como era la costumbre de prevaleciente entre los nahuas, los señoríos vencidos se unían al conquistador, cosa que ocurrió con Huaquechula e Itzocan. Estos favorecieron a los españoles y ayudaron para derrotar a la capital del Imperio Mexica el 13 de agosto de 1521. Es entonces que se establece la esclavitud, y a partir de entonces comienzan algunos actos de violencia como el hecho de que se marque una letra "G" en la mejilla con un hierro candente, tanto a hombres como a mujeres. Los invasores proceden a repartirse las tierras y los aborígenes.







PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

Durante los primeros años de la colonia había gran cantidad de señoríos. Los que están extendidos a lo largo del mapa del actual Estado de Puebla eran:

Tuchpa: estaba situada entre los ríos de Tecolutla y Tuxpan, pero sólo una parte correspondía a Puebla.

Tzicoac: sólo una pequeña parte pertenece a Puebla, Atla, ubicada al sur de Tzicoac.

Metztitlán: al oeste de Tzicoac y Atla, sólo pequeñas zonas caían en el estado.

Tlapacoyan: se encontraba al sur de Atla y al suroeste de Tuchpa, y su dominio llegaba hasta Tlax-cala.

Atotonilco: se la podía encontrar al sur de Metztitlán y ocupaba una parte de Puebla, al oeste de Tlapacoyan.

Tlatlauquitepec: al sur de Tuchpa, al norte de Cuautochco, al oriente de Tlaxcala.

Huaxtepec: sólo le correspondía una pequeña faja caída en Puebla.

Tepeaca: este señorío era colindante con Tlaxcala al sur y al norte con Yoaltepec y Teotitlán del Camino. Al este con Cuautochco.

Tlacozautitlán: ubicado en Guerrero y Morelos, una fracción entraba en Puebla, al oriente limitaba con Quiauhteopan.

Quiauhteopan: al oeste colindaba con Tlacozautitlán y la mitad entraba en Puebla.

Yoaltepec: se dividía al sur de Tepeaca, al occidente de Teotitlán y al este de Quiauhteopan.

Teotitlán del Camino: este señorío limitaba por el norte con Cuautochco y Cuetlaxtlán, por el oeste con Tepeaca y Yoaltepec, y al sur Coixtlahuacán y Tochtepec.

Cuautochco: se lo podía hallar situado al sur de Tlatlauquitepec, al norte de Cuetlaxtlán y Teotitlán.

Coixtlahuacan: su ubicación era al sur de Teotitlán, al oriente de Yoaltepec, abarcaba poco territorio de Puebla.

